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ГАЗЕТА РОССИЙСКОГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО СОЮЗА 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ И ТРАНСПОРТНЫХ СТРОИТЕЛЕЙ

Пленум

Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

Чтобы оставаться эффек-
тивным, профсоюз должен 
оперативно реагировать на 
изменения внешней среды. 
Речь о том, как действовать 
ему в условиях быстро меня-
ющейся реальности, шла на 
V Пленуме Центрального ко-
митета профсоюза.

Список вызовов, стоящих 
перед организацией, обши-
рен: от сохранения и преум-
ножения социальных льгот и 
гарантий членов профсою-
за до обеспечения им равных 
возможностей на получение 
этих преференций.

Среди них две, на первый 
взгляд, взаимоисключающие 
тенденции. В прошлом году, 
впервые за много лет, в ре-
зультате целенаправленной и 
кропотливой работы профсо-
юза, количество его членов 

увеличилось. С другой сто-
роны, как отмечает предсе-
датель РОСПРОФЖЕЛ Сергей 
Черногаев, численность ра-
ботников на предприятиях в 
результате структурных пре-
образований, развития новых 
технологий и других причин 
снижается.

Это негативно влияет на 
работу профсоюза: чем мень-
ше первичка, тем меньше у 
нее возможностей для отста-
ивания интересов работника.

«Говоря о консолидации и 
равных возможностях, в пер-
вую очередь, мы имеем в ви-
ду предоставление членам 
профсоюза одинаковых прав 
на представление и защиту их 
интересов, получение префе-
ренций независимо от чис-
ленности профсоюзной ор-
ганизации», — констатирует 
Сергей Черногаев.

Особую роль в этом про-
цессе играет первичное зве-
но профсоюзного актива. Это 
профгрупорги, председате-
ли цеховых и факультетских 

проф союзных организаций. 
Но, как показал проведенный в 
прошлом году опрос, при всем 
их старании и желании помо-
гать коллегам они испытывают 
острую нехватку времени для 
встреч с трудовым коллекти-
вом.

Отчасти решением про-
блемы может стать информи-
рование членов профсоюза о 
его работе через профсоюз-
ные каналы информации. Тем 
более что практически каждая 
первичка сейчас имеет сооб-
щество в социальных сетях и 
мессенджерах. Главное, чтобы 
общение с членами профсо-
юза не ограничивалось лишь 
новостными постами и пере-
писками в гаджетах.

По словам лидера РОС-
ПРОФЖЕЛ, надо пользоваться 
новыми технологиями, кото-
рые дают новые возможности. 
Цифровизация — это отлич-
ный инструмент. «Но прошу 
не воспринимать технический 
прогресс как замену традици-
онным методам работы проф

союза, личного общения с его 
членами», — отметил он. 

Другим инструментом для 
выхода из ситуации может 
стать укрупнение первичек. 
Это позволит сохранить в них 
освобожденных председате-
лей, которые в силу объектив-
ных причин работают эффек-
тивней неосвобожденных.

Как напоминает пред-
седатель Дорпрофжел на 
ЮгоВосточной дороге Ан-
дрей Гарин, укрепление 
структуры профсоюза путем 
укрупнения первичек нача-
лось еще в 2012 году. Были 
созданы объединенные пер-
вичные профсоюзные орга-
низации, в которые вошли 
предприятия, расположен-
ные на одном железнодорож-
ном узле и подчиняющиеся 
одному работодателю. Это 
позволило сохранить управ-
ляемость первичкой и опера-
тивность влияния на решение 
рабочих вопросов.

Окончание на стр. 02

ЗОЖификация  
ВНИИЖТ

Профсоюзная организация 
института реализует уникальный 
спортивно-оздоровительный 
проект. Стр. 02

Дизайнерский ремонт  
для проводников

Для работников поездных бригад 
вагонного участка Тюмень Уральского 
филиала АО «ФПК» открыты новые 
комнаты отдыха. Стр. 03

О прошлом  
и настоящем

Стр. 06
Железнодорожник  
Максим Старовойтов украшает 
скульптурами станции 
Красноярского узла.

Коротко

На рабочем месте
Минздрав России предлагает 

внести изменения в порядок про-
хождения профилактических ме-
дицинских осмотров. В соответ-
ствии с ними, пройти диспансери-
зацию можно будет также по месту 
работы или учебы. Проект приказа 
об этом размещен на портале про-
ектов нормативных правовых актов.

Организовать такую возмож-
ность обяжут региональные ме-
дицинские власти. Уведомлять 
граждан о возможности пройти 
медосмотр по месту работы или 
учебы должны будут работодатель 
или учебное заведение. Они же 
совместно с медицинской орга-
низацией, согласно проекту при-
каза,  сформируют план и график 
проведения профилактических 
медицинских осмотров и диспан-
серизации. Список граждан, под-
лежащих осмотру, будет форми-
роваться на основании данных из 
информационных систем.

По словам министра здраво-
охранения РФ Михаила Мурашко, 
доля граждан, прошедших диспан-
серизацию от общего числа насе-
ления в 2022 году, составила 46%, 
что превысило запланированный 
на 2022 год показатель на треть.

Признание
Дорпрофжел на ВСЖД удосто-

ена звания лауреат конкурса ФНПР 
им. радиожурналиста Я.С. Смир-
нова по итогам работы в 2022 году.

Награждение победителей со-
стоялось в СанктПетербурге в 
рамках заседания Генерального 
совета Федерации независимых 
профсоюзов России.

Председатель ФНПР Михаил 
Шмаков отметил высокий уровень 
информационной работы в Дор-
профжел и вручил Диплом лауреа-
та и ценный подарок в номинации 
«Социальный аккаунт».
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Вызовы времени
Фото Владислава Куликова

Участники пленума обсудили наиболее важные вопросы в работе профсоюза

С 1 апреля 
работникам 

транспортной 
компании «Гранд 
Сервис Экспресс» 

проиндексировали 
заработную плату 

на 3%.
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ЗОЖификация ВНИИЖТ
Звучит забавно, но имен-

но так — «ЗОЖификация ВНИ-
ИЖТ 1.0» — называется спор-
тивно-оздоровительный про-
ект, который продвигает проф-
союзная организация институ-
та. Футбол, волейбол, фехтова-
ние, шахматы, лекции, нормы 
ГТО. Что, зачем и как — расска-
зывает председатель ППО ин-
ститута Алексей Меньшиков.

— Алексей, как 
вы круто взялись за 
спорт! Что побудило?

— Мы в НИИ счи-
таем, что ученый 
должен быть высоко-

квалифицированным специали-
стом и иметь не только научную 
степень иметь, но и спортивные 
звания. Спорт позволяет разви-
вать человека разносторонне, и 
мне кажется, что занятия спор-
том увеличивают умственные 
способности. К тому же ОАО 
«РЖД» 2023 год объявило Годом 
здоровья. В связи с чем у нас 
расписана программа, включа-
ющая в себя множество меро-
приятий. 

— Есть ли у вас постоян-
но действующие спортивные 
кружки?

— В данный момент в инсти-
туте действует девять постоян-
ных секций. Сотрудники имеют 
возможность заниматься произ-
водственной гимнастикой и йо-
гой, волейболом, футболом. Есть 
собственный тренажерный зал. 
Это не просто «качалка», там все 
посложнее, потому что занятия 
проходят с тренером. Так же ак-
тивно развивается настольный 
теннис, бадминтон, шахматы — 
мы проводим турниры. 

Создан физкультурноспор-
тивный клуб «ЛокомотивВНИ-
ИЖТ», в его рамках функциони-
рует небольшая секция фехтова-
ния, где с тренером занимаются 
несколько сотрудников и не-
сколько детей сотрудников ин-
ститута. 

Часть тренировок проходит 
на базе института, но размеры 
наших площадок не позволяют 
сотрудникам играть, допустим, 
футбол, поэтому профсоюзная 
организация арендует внешние 
площадки. Мы также оплачиваем 
участие наших команд во внеш-
них соревнованиях. Цель — же-
лезнодорожная футбольная лига. 
Надеемся, что рано или поздно 
наши сотрудники будут готовы и 
смогут достойно себя показать.

— Каким образом вы заинте-
ресовываете людей спортом?

— Насильно мил не будешь, 
всех подряд заниматься спор-
том направить невозможно. Те, 
кто занимаются, — делают это с 
энтузиазмом, у них есть желание 
двигаться вперед и участвовать в 
соревнованиях.

Вовлекаем людей в орбиту 
здорового образа жизни. И тут 
большая благодарность работо-
дателю, потому что энтузиазм и 
отношение к спорту нашего ге-
нерального директора Сергея 
Александровича Виноградова 
очень заражает сотрудников.

В прошлом году впервые про-
шел День физкультурника. Была 
проведена спартакиада сотруд-
ников института, марафон фут-
бола, который длился нонстоп 
восемь часов. До этого проходи-
ли различные соревнования по 
ходьбе, бегу с использованием 
специальных приложений. В тре-

нажерном зале провели сорев-
нования по кроссфиту и вы явили 
сотрудников, которые выше пры-
гают, быстрее бегают и сильнее 
в остальных упражнениях. Всех 
наградили, люди довольны. 

Стараемся приобщить со-
трудников к сдаче норм ГТО. У 
нас есть возможность коллектив-
ной записи, а в команде сдавать 
нормы веселее, чем единолично. 
Люди сдают, получают значок. 
Мы надеемся, что в новом кол-
договоре, который у нас скоро 
появится, будут дополнительные 
гарантии для тех, кто сдал нормы 
ГТО на золотой значок.

— Вы сосредоточены на 
спорте или есть еще какие-то 
направления?

— Смотрим шире. Придумали 
проект «ЗОЖификация ВНИИЖТ 
1.0». Это новый формат спортив-
ного мероприятия, направлен-
ный на поддержание здорового 
образа жизни, включающий блок 
лекций о здоровом питании. А 
ведь здоровое питание — это 50% 
успеха при занятии спортом. 

На площадку нашего инсти-
тута был приглашен профессио
нальный тренер и консультант 
по питанию Цырен Ринчинов. 
Надеемся, что с его помощью 
сотрудники изменят привычный 
образ жизни в лучшую сторону, 
привив себе полезные привычки. 
Такие как нормализация режима 
питания, питьевого режима, сна.

Лекции по здоровому пита-
нию проходят раз в неделю. В на-
чале каждой лекции происходит 
контрольное взвешивание и ве-
дется учет результатов участни-
ков. Причем даже анализ состава 
тела проводится на специальных 
весах Tanita. Они показывают не 

только вес участника, но и про-
водят полный анализ таких пока-
зателей, как: внешний и внутрен-
ний жир, вода, обмен веществ, 
костная масса, метаболический 
возраст.

Первая группа «ЗОЖифика-
ции» состояла из 14 человек, она 
только закончила свой четырех-
недельный курс. Планируется 
еще одна группа, — желающие 
есть. 

— Какую цель преследует 
профорганизация, вовлекая лю-
дей в занятия спортом?

— Помимо пользы от ЗОЖ, 
это объединение людей, ведь 
спорт серьезно способствует 
сплочению. Увлеченность спор-
том меняет взаимоотношения в 
коллективе, и людям становится 
проще решать рабочие вопросы. 
Это очень важно.

Во время спартакиады на 
площадке одновременно играли 
более 40 сотрудников. Кипели 
страсти, бурлили эмоции, а по-
том все дружно обсуждали игру. 
Говорили, что надо продолжать, 

предлагали заявиться на внеш-
ние соревнования. То есть поя-
вился спортивный азарт, люди 
объединились. 

— Планы, перспективы?
— Людей очень устраивает 

факт наличия собственной спор-
тивной базы, ведь действительно 
удобно после работы занимать-
ся спортом в самом институте, 
не нужно никуда ехать и платить 
деньги.  Поэтому планируем раз-
вивать инфраструктуру нашего 
спортивного объекта. И если все 
сложится, то с учетом позиции 
нашего социального партнерства 
между работодателем и профсо-
юзом, будут созданы все условия 
для того, чтобы появлялись но-
вые секции, в том числе и для де-
тей сотрудников. Мы уже закупи-
ли баскетбольные кольца и наде-
емся открыть секцию стритбола, 
баскетбола. Желающие есть, а мы 
стараемся делать то, на что есть 
запрос у наших сотрудников. 

Беседовала  
Елена Павлова 

Пленум

Вызовы времени 
 

«Но времена меняются, нужны 
новые подходы. Узловой принцип 
себя изживает, и сейчас мы объе-
диняем предприятия по отрасле-
вому принципу, то есть не два, а, 
к примеру, четыре, чтобы сохра-
нить в первичке освобожденного 
председателя, — объясняет Ан-
дрей Гарин. — Основной принцип 
остается прежним — должен быть 
один работодатель».

При таком подходе сохраня-
ется один существенный минус 
— инерция мышления председа-
теля. Если он выходец, к примеру, 
из дистанции пути, то существует 
вероятность, что в своей работе 
он невольно будет больше внима-
ния уделять проблемам путейцев, 
оставляя в стороне представите-
лей других предприятий.

Этот минус, полагает Сер-
гей Черногаев, можно компен-
сировать обучением председате-
лей первичек. Они должны быть 
специалистами широкого профи-
ля в достаточной степени, чтобы 
успешно решать поставленные 

перед ними задачи.
В частности, задачу развития 

социального партнерства, ко-
торое также выходит на новый 
уровень. РОСПРОФЖЕЛ объеди-
няет самые разные предприятия, 
разной формы собственности, с 
разными финансовыми возмож-
ностями, и, если говорить прямо, 
не всякий собственник настроен 
быть социально ориентирован-
ным. Поэтому и опыт у них совер-
шенно разный.

«Как показывает практика, 
желание руководителя созидать, 
а не разрушать, очень многое 
значит. Последние достижения, 
которыми может похвастаться 
коллектив, — это достижения де-
сятилетней давности, когда еже-
годно увеличивали план, когда 
не стыдно было выступать перед 
коллективом, ветеранами, завод 
развивался, уважались традиции 
и преемственность поколений, — 
говорит представитель одного из 
таких предприятий. — Тогда для 
руководства и профсоюза это бы-
ло время поиска новых решений, 
желания работать на результат, 

проводить социально направ-
ленную политику, объединяя тем 
самым коллектив на выполнение 
основных целей и задач».

Но затем сменилась форма 
собственности, стали меняться 
руководители, социально ориен-
тированный работодатель пере-
стал быть таким. Итог — текучесть 
кадров в прошлом году достигла 
более чем 30%, что сказывается 
на работе предприятия.

Другой пример, более поло-
жительный, представляет собой 
транспортная компания «Гранд 
Сервис Экспресс». Первичка в 
ней была создана в 2020 году, и 
сейчас в ней состоит более по-
ловины сотрудников компании. 
Социальноэкономическая под-
держка работников организована 
на хорошем уровне. Выплачива-
ются премии, материальная по-
мощь, предусмотрены надбавки 
за реализацию чайной и суве-
нирной продукции, компенса-
ция расходов за проезд от места 
жительства к месту работы и об-
ратно. Профсоюзная организа-
ция направляет свою работу на 

сплочение коллектива и создание 
в нем благоприятного микрокли-
мата. Результатом, по свидетель-
ству председателя первички ком-
пании Елены Корышевой, являет-
ся стабильный и высокопрофес-
сиональный коллектив, способ-
ный выполнять все поставленные 
задачи.

Часть работодателей для эко-
номии расходов и искусственно-
го выполнения показателей пе-
редают некоторые виды работ на 
аутсорсинг.

«Модели занятости быстро 
меняются, распространяются их 
новые формы с ограниченными 
гарантиями защиты работников, 
— говорит Сергей Черногаев. — 
В этой связи возникают вопросы 
сохранения рабочих мест, уровня 
заработной платы и социальных 
гарантий, да и, собственно, на-
личия коллективных договоров. 
Профсоюз продолжает вести ра-
боту по противодействию нети-
пичной занятости».

В частности, РОСПРОФЖЕЛ 
предложил Минтруду России 
разработать механизмы, снижа-

ющие возможность недобросо-
вестной конкуренции. Например, 
установить запрет на участие в 
конкурсах тем аутсорсерам, ко-
торые не имеют работников не-
обходимой квалификации, ме-
ханизмов, оборудования. Также 
профсоюз предлагает, как и ра-
нее, заключать соглашения о со-
хранении рабочих мест и уров-
ня заработной платы и гарантий 
по коллективным договорам при 
передаче работ другим исполни-
телям. Законодательные иници-
ативы профсоюза могут оказать 
существенное влияние на усло-
вия труда работников. Например, 
уже реализовано инициирован-
ное профсоюзом предложение 
об освобождении работников от 
уплаты НДФЛ (13%) за питание на 
«окнах».

Среди других задач, стоящих 
перед профсоюзом в ближайшем 
будущем — поддержка участни-
ков СВО и их семей, индексация 
зарплаты и других выплат, кон-
троль над состоянием охраны 
труда, правовая защита, междуна-
родное сотрудничество.

Первая группа «ЗОЖификации» закончила четырехнедельный курс 

обучения 

Фото ВНИИЖТ 
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Решение 

Надбавка  
осмотрщикам   
Елена ПАВЛОВА,  
корр. «Сигнала»

Осмотрщикам-ремонтни-
кам вагонов и старшим ос-
мотрщикам ПТО станции Оре-
хово-Зуево эксплуатационно-
го вагонного депо Орехово-Зуе-
во на 10% увеличена зональная 
надбавка.

В 2021—2022 годах проблема 
текучести кадров в ПТО Орехо-
воЗуево достигла своего пика. 
«По результатам первого квар-
тала 2022 года коэффициент те-
кучести кадров по ведущей про-
фессии осмотрщик и ремонтник 
вагонов составил 2,2%, а это пло-
хой показатель, — рассказывает 
председатель ППО эксплуатаци-
онных вагонных депо Москов-
скоКурского региона Зинаида 
Симакова. — К концу года этот 
коэффициент превысил крити-
ческий уровень (9%. — Ред.) и 
составил 15%. За год по разным 
причинам у нас уволились 52 
специалиста». 

В этом году в ПТО трудоу-
строились 22 человека, а уволи-
лись за 3,5 месяца уже 17 человек. 
Четверо из них вышли на пенсию. 
Но большинство уволившихся — 
молодежь, которая только не-
давно трудоустроилась. 

Вместе с нормировщиком 
Надеждой Булановой Зинаида 
Симакова произвели расчеты и 
сравнительный анализ. Средне-
месячная оплата труда осмотр-
щиков за 12 месяцев оказалась 
ниже средней региональной по 
Московской области. 

«Сравнили также индекс ро-
ста потребительских цен. За 12 
месяцев 2021 года он оказал-
ся выше, чем рост зарплаты ос-
мотрщиков за аналогичный пе-
риод, — за ростом цен зарплата 
наших работников явно не по-
спевает. И даже фактически вы-
плаченный размер текущей пре-
мии осмотрщикамремонтни-
кам вагонов ПТО ОреховоЗуево 
в отдельные месяцы в течение 
двух лет был ниже, чем прописа-
но в Положении о премировании 
за основные результаты произ-
водственнохозяйственной дея-
тельности», — говорит Зинаида 
Симакова.

Многие уволившиеся трудо-
устраиваются на местный ма-
шиностроительный завод «То-
нар», где зарплата начинается от 
100 тыс. руб. «Увел» вагонников 
и Московский метрополитен. 
И зарплата выше, и не надо всю 
смену в дождь и снег по щебенке 
ходить.

Изза этого работники со 
стажем предпочитают дорабо-
тать до пенсии и сразу же уво-
литься. «При наличии стажа в 
12,5 лет работы во вредных ус-
ловиях труда мужчины могут 
выйти на пенсию в 55 лет. Рань-
ше у нас было много работаю-
щих пенсионеров 60, 62 лет, а 
сейчас — как достигнут пенси-

онного возраста, так и уходят. 
А ведь это самые опытные ра-
ботники. Новичку надо года три, 
чтобы стать квалифицирован-
ным осмотрщиком», — говорит 
Симакова.  

Председатель первички об-
ратилась в службу вагонного хо-
зяйства МЖД и в Дорпрофжел с 
просьбой помочь закреплению 
квалифицированных кадров в 
ПТО ОреховоЗуево, снижению 
коэффициента текучести кадров, 
снятию социальной напряжен-
ности в коллективе и обеспе-
чению конкурентоспособного 
уровня оплаты труда. 

Для этого было необходимо 
изыскать возможность повыше-
ния уровня зарплаты либо путем 
увеличения размера премии за 
основные результаты производ-
ственнохозяйственной деятель-
ности, либо за счет увеличения 
размера зональных надбавок. 

К решению проблемы под-
ключились правовые инспек-
торы труда профсоюза. В конце 
2022 года Московская дирекция 
инфраструктуры письмом уве-
домила адресатов, что повыше-
ние зарплаты осмотрщикам ПТО 
ОреховоЗуево невозможно из
за дефицита средств. Но при их 
наличии вопрос рассмотрят. 

Такие письма обычно вос-
принимаются как отписки. «Ос-
мотрщики уже ни во что не вери-
ли. Но я на собраниях говорила, 
что мы все равно добьемся поло-
жительного результата», — уточ-
няет Зинаида Симакова.

Подписанное 29 марта рас-
поряжение о 10%зональной 
надбавке осмотрщикам вагонов 
ПТО ОреховоЗуево стало для 
них неожиданностью. В денеж-
ном выражении прибавка соста-
вит 23 тыс. руб. в зависимости 
от разряда. То есть осмотрщик 
четвертого разряда будет полу-
чать на 2100 руб. больше, стар-
ший осмотрщик (восьмой раз-
ряд) — 3 тыс. руб.

Условия труда

Дизайнерский ремонт 
для проводников
Ирина Токарева,  
Дорпрофжел на СвЖД  

Екатеринбург

Техническая инспекция 
Дорпрофжел на СвЖД проин-
спектировала санитарно-быто-
вые условия в новых комнатах 
отдыха для работников поезд-
ных бригад вагонного участ-
ка Тюмень Уральского филиа-
ла «Федеральной пассажирской 
компании». 

Вопрос «Где бы нам отдох-
нуть между рейсами?» председа-
тель первички вагонного участка 
Тюмень Уральского филиала АО 
«ФПК» Яна Фомина в день слы-
шала не один десяток раз.

«Поездным бригадам прихо-
дилось сидеть с чемоданами в ко-
ридорах или на улице, — говорит 
она. — Профсоюз и руководство 
предприятия видели проблему 
и искали способы ее решения. 
Теперь с радостью приглашаем 
проводников в уютные комнаты 
отдыха. Открыли мы их меньше 
месяца назад, но уже сегодня яс-
но, что они востребованы».

Для отдыха проводников 
между рейсами реконструиро-
вали бывшее здание музея, кото-
рый переехал в другое помеще-
ние и сегодня в распоряжении 
поездных бригад два этажа.

На первом оборудованы по-
стирочная и гладильная комна-
ты, туалеты, душевые кабины. 
Музей не предусматривал сети 
водоснабжения и канализации, 
поэтому сюда специально подве-
ли канализацию и холодную во-
ду, которую нагревают бойлеры.

«В камере хранения можно 
оставить сумки с вещами, кото-
рые не нужны постоянно в рабо-
те, — рассказывает Яна Фомина, 
приглашая в просторное поме-
щение со стеллажами. — У нас 
же основной контингент — это 
приезжие с Камышлова, Серова, 
Ялуторовска, Талицы, Кургана, 
Нижнего Тагила, а есть бригада, 
которая ездит из Петропавлов-
ска, то есть Казахстана».

Здесь же, на первом этаже, 
находится комната для персона-
ла. По словам горничной Люд-
милы Антоновой, проводники 
довольны. «Они приходят сюда 
с удовольствием. И, что самое 
главное, стараются беречь иму-
щество, поддерживают чистоту. 
Обязательно моют за собой по-
суду, протирают столы», — уве-
ряет она. 

Комнаты предназначены для 
кратковременного пребывания. 
В день между рейсами отдыхает 
10—15 человек. 

На втором этаже к услугам 
проводников просторная комна-
та для приема пищи с посудой, 
микроволновкой, посудомой-
кой, холодильником и термопо-
том. 

«О качестве ремонтных ра-
бот, о заботе персонала о под-
держании чистоты и порядка, 
создании уютной обстановки 
понимаешь уже на входе, где 
посетителям предлагают на-
деть бахилы, — отмечает глав-
ный технический инспектор 
Дорпрофжел на СвЖД Дмитрий 
Москалюк. — Помещения сданы 
в эксплуатацию с полным набо-
ром мебели, посуды, инвентаря. 

В комплекте все бытовые мело-
чи, вплоть до обувного рожка, не 
говоря уже о посудомоечной ма-
шине с комплектом расходных 
материалов и остальной быто-
вой технике».

Мебель, картины и декора-
тивные элементы на стенах, все 
подобрано в едином стиле. «Пе-
ред дизайнером стояла задача 
сделать современный и практич-
ный ремонт, чтобы он учитывал 
фирменный стиль ФПК, — уточ-
нила Яна Фомина. — Так и в ком-
натах, предназначенных для сна, 
вы увидите на стенах наши фир-
менные краснобелые «пиксе-
ли», которые задают тон осталь-
ным деталям интерьера».

Комнат для отдыха три: одна 
четырехместная для проводни-
ков электропоезда «Ласточка» и 
две комнаты по 6 мест для бри-
гад поездов дальнего следова-
ния. У каждого спального места 
индивидуальный светильник, 
тумбочка. Комнаты оборудованы 
платяными шкафами, кондицио-
нером и вайфай.

«Первое впечатление — это 
полная законченность объекта 
после реконструкции. Часто при 
проверке после ввода в эксплу-
атацию выявляется отсутствие 
москитных сеток, солнцезащит-
ных штор и много подобного. 
Это вроде бы мелочи, но они не-
гативно влияют на общее впечат-
ление об объекте. Здесь же недо-
делок нет, одним словом, бери и 
пользуйся, — резюмировал Дми-
трий Москалюк. — Это тот слу-
чай, когда все работы действи-
тельно закончены, а оснащение 
полное.

Осмотрщики-ремонтники вагонов 

ПТО Орехово-Зуево — участники 

конкурсов профмастерства  

Председатель первички вагонного участка Тюмень Яна Фомина показывает главному техническому инспектору 

Дорпрофжел на СвЖД Дмитрию Москалюку новые комнаты отдыха 

Фото Дорпрофжел на СвЖД

Фото из архива ВЧДЭ Орехово-Зуево
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Конференция

Социальное партнерство 
12 апреля состоялась отчетная конференция ППО ОАО «РЖД» РОСПРОФЖЕЛ, где подвели ито-

ги работы за два с половиной года. Это время пандемии, специальной военной операции, жест-
ких экономических санкций. Профсоюз и работодатель оперативно принимали решения, направ-
ленные на поддержку социально-экономического положения членов РОСПРОФЖЕЛ, реального 
уровня их зарплаты, всех выплат и гарантий, предусмотренных коллективным договором. 

Верность принципам социального партнерства позволила сохранить компании квалифици-
рованные кадры, а профсоюзу — его членов. В 2022 году был заключен новый коллективный до-
говор, в котором были улучшены гарантии и льготы. 

Заместитель генерального директора ОАО «РЖД» Дмитрий Шаханов отметил роль профсо-
юзного мониторинга, который помогает вовремя обратить внимание на нарушение и незамед-
лительно принять меры. 

«Сохранение социальной стабильности в наше непростое время, — сказал он, — общая за-
слуга не только руководства компании, но и профсоюза. Поэтому от имени работодателя благо-
дарю за работу и считаю, что мы должны продолжать сотрудничество, основанное на принци-
пах социального партнерства. От имени правления компании хочу выразить вам слова благо-
дарности». 

О деятельности ППО ОАО «РЖД» сегодняшняя тема номера в инфографике по докладу пред-
седателя РОСПРОФЖЕЛ Сергея Черногаева.  

Дополнительные соглашения

Коллективный договор ОАО «РЖД»

ППО ОАО «РЖД» РОСПРОФЖЕЛ

18 – новых;
60 – уточняющих и 

редакционных 
изменений

Увеличены выплаты:
 при рождении (усыновлении) 

ребенка;
 находящимся в отпуске по уходу 

за ребенком от 1,5 до 3 лет

 на развитие и поддержку 
физической культуры, спорта, 
культурнопросветительской 
работы

 уволенным в запас по окончании 
военной службы по призыву, 
при возвращении на работу в 
компанию

 председателям советов ветеранов
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Правозащитная работа правовой инспекции труда РОСПРОФЖЕЛ Социальные программы

Бесплатное питание железнодорожников

Общественный контроль в ОАО «РЖД»

Проекты для детей работников ОАО «РЖД»

Спорт и здоровый образ жизни

4250 спортивных мероприятий
300 тыс. участников
583 физкультурноспортивных клуба
26 тыс. участников
4 проекта ЗОЖ
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Награда

Инна Семина, 
правовой инспектор труда  

Владивостокского филиала Дорпрофжел  

Владивосток

Председатель ППО пасса-
жирского вагонного депо Вла-
дивосток Дальневосточного фи-
лиала АО «ФПК» Наталья Кун-
делеева — профессионал высо-
чайшего класса. В любом деле, 
за которое берется, она старает-
ся дойти до самой сути. Очень 
скрупулезна и дотошна в рабо-
те, что особенно важно, когда 
имеешь дело с документами.

И при этом всегда предель-
но собранна, доброжелательна к 
людям и настроена на результат. 
Наталья Викторовна по первому 
образованию — учитель химии, 
и, хотя она уже более 30 лет тру-
дится на железной дороге, это 
накладывает отпечаток на ее от-
ношение к людям, на серьезный, 
компетентный подход к делу. 
Она умеет планировать свою ра-
боту, грамотно взаимодейство-
вать с представителями работо-
дателя, а в составе профсоюзно-
го комитета депо нет случайных 
работников — все профессиона-
лы, ее помощь и опора.

Первичная профсоюзная ор-
ганизация Пассажирского вагон-
ного депо, которую Наталья Кун-
делеева возглавляет с 2009 года, 

считается одной из лучших во 
Владивостокском территориаль-
ном управлении дороги. Практи-
чески весь коллектив находится 
под ее крылом: Наталья Викто-
ровна смогла поднять профсо-
юзное членство до 99,9%.

При этом предприятие, в ко-
тором Наталья Кунделеева воз-
главляет первичку, — сложное, 
подвижное, многоплановое, со 
своей спецификой.

«Здесь тебе никогда не да-
ют расслабиться, и даже сейчас, 

когда за плечами серьзный опыт, 
поблажек нет. Но мне нравится», 
— говорит она.

Поэтому статус и автори-
тет председателя ППО Натальи 
Кунделеевой в депо очень вы-
сок. Коллектив на предприятии 
сегодня молодой, креативный, а 
она остается в тренде.

Вот небольшой штрих к пор-
трету, раскрывающий ее харак-
тер и отношение к делу. Во время 
обучения профсоюзного актива 
на семинарах всегда проводится 
тестирование для определения 
уровня компетенции лидеров 
первичек, в том числе и по пра-
вовым вопросам. Без знаний и 
опыта пройти его очень сложно. 
Так вот, на последнем испыта-
нии из 58 человек тестируемых 
ни единой ошибки не допусти-
ла именно Наталья Кунделеева. 
И такая стабильность — ее конек.

Или еще одна «картинка» из 
жизни. На любом большом со-
брании бывает шумно. И на на-
ших обучающих семинарах пред-
седателей ППО всегда проходит 
активный обмен мнениями, ве-
дутся споры, идет бурное обсуж-
дение проблем. Но когда берет 
слово Наталья Викторовна и ти-
хим, спокойным голосом начи-
нает озвучивать свою позицию 
или задавать грамотные, всегда 
точные и интересные для всех 
вопросы, — в зале стоит тишина, 
люди слушают, не пропуская ни 
слова.

По итогам прошлого года На-
талья Кунделеева стала лучшим 
внештатным правовым инспек-
тором на Дальневосточной же-
лезной дороге. В этом конкурсе, 
инициированном Дорпрофжел 
ДВЖД, Наталья Кунделеева сра-
зу же вышла на первые рейтин-
говые позиции, и дотянуться до 
нее другим участникам было 
крайне сложно. 

По итогам работы в 2022 го-
ду она как внештатный право-
вой инспектор труда профсоюза 
организовала самостоятельно 
15 проверок, отменила 13 дис-
циплинарных взысканий, выя-
вила и добилась  устранения 34 
нарушений трудового законода-
тельства. Благодаря ее усилиям  
работникам депо было выплаче-
но более 142 тыс. руб. незаконно 
удержанных или неначисленных 
сумм.

Награда — звание лучшего 
внештатного правового инспек-
тора — это очень серьезное до-
стижение в работе председа-
теля первичной профсоюзной 
организации и имеет особую 
ценность. За ней стоят огром-
ный труд,  опыт, знания и, ко-
нечно, высокие человеческие 
качества. Внештатный правовой 
инспектор — это всегда хоро-
ший психолог. К ним ведь идут 
не с радостью, а со своей болью, 
и часто это последняя инстан-
ция, которая дает надежду на 
помощь.

Художник

Ирина Павлова,  
корр. «Сигнала» 

За последние семь лет на 
многих станциях Красноярско-
го железнодорожного узла по-
явились скульптуры, прочно 
вписавшиеся в местную город-
скую и сельскую среду. Автор 
этих арт-объектов — работник 
Красноярской дистанции граж-
данских сооружений Максим 
Старовойтов.

Максим с детства хорошо ри-
совал и мечтал стать художником. 
Закончил в родном Барнауле ху-
дожественную школу, училище 
и поступил в Красноярский го-
сударственный художественный 
институт на академический фа-
культет по специальности «скуль-
птура». 

Оставался год до окончания 
учебы, когда его пригласили ра-
ботать на железную дорогу, в НГЧ, 
где начиналась реализация про-
екта по благоустройству привок-
зальных территорий и станций. 
По замыслу его авторов, на них 
предлагалось создавать крупные 
скульптуры, которые видны изда-
лека пассажирам поездов и вокруг 
которых формируется местное 
культурное пространство, расска-
зывающее о природе Сибири, ее 

фауне, об истории освоения это-
го края, о строительстве Красно-
ярска.

Первая скульптура, в создании 
которой Максим принял участие, 
появилась на станции Злобино. 
Это памятник собаке, безнадежно 
ожидающей бросившего ее хозя-
ина.

«Собаку для станции Злоби-
но лепил и отливал не я, — уточ-
няет Максим. — Это делал мой 
институтский товарищ Алексей 
Морозов, который еще до меня 
поступил в нашу дистанцию. Ког-
да я пришел сюда на работу, со-
бака была практически готова, я 
ее только покрасил. Леша, кста-
ти, вскоре ушел из нашей НГЧ, а я 
остался: проект, который начинал 
тогда реализовываться, мне пока-
зался интересным, и я с удоволь-
ствием работаю над его воплоще-
нием».

А вот собака на станции Базаи-
ха в черте Красноярска — это уже 
творение рук Максима. Правда, ее 
почемуто все называют волком, 
но Максим говорит, что это соба-
ка, причем не какаято абстракт-
ная, а с историей. 

Дело в том, что на этой стан-
ции начал трудовой путь Виктор 
Астафьев — будущий писатель, 
автор знаменитой «Царьрыбы». 
Окончив школу фабричноза-
водского обучения, он пришел 
сюда работать составителем по-

ездов. Местные старожилы рас-
сказывают, что здесь жила соба-
ка, которую он прикармливал, а 
та отвечала ему любовью и пре-
данностью: встречала его, когда 
шел на работу, провожала, когда 
возвращался после смены. Про-
должала его ждать и после того, 
как осенью 1942 года он ушел до-
бровольцем на фронт. Что ста-
ло с ней потом, никто теперь не 
помнит, но память о ее верности 
и преданности молва хранила, 
люди поставили ей дешевенький 
памятник — небольшую пласт-
массовую фигурку то ли волка, 
то ли собаки. Максим же, вдох-
новленный этим трогательным 
рассказом, предложил поставить 
здесь скульптуру собаки. 

Полтора года назад на при-
вокзальной площади станции 
Дивногорск появилась мозаич-
ная стела, а на ней — 29 хариусов 
из обожженной глины, покры-
тые эмалью и цветной глазурью. 
Скульптурное изображение дру-
гой сибирской рыбы — тайменя, 
самого большого представите-
ля семейства лососевых, Мак-
сим создал для станции Енисей 
в Красноярске, где скульптура 
прекрасно вписалась в город-
скую среду. 

«Когда я работал над ней, — 
рассказывает художник, — кон-
сультировался с ихтиологами, 
специалистам по тайменям, что-

бы изображение соответствовало 
всем видовым признакам — даже 
по количеству чешуек, которых у 
тайменя 120 штук!» 

А вот на станции Косачи, во-
круг которой находится неболь-
шой пристанционный поселок, 
где даже дома культуры нет, 
скульптура, изображающая тете-
ревакосача, стала первым узна-
ваемым архитектурным объектом. 
Рядом с ней теперь фотографи-
руются молодожены, 1 сентября 
школьный автобус привозит туда 
ребят из окрестных деревень, что-
бы те могли сфотографироваться 
на память. 

Впрочем, не только зоологи-
ческая тема привлекает Максима. 
На привокзальной площади стан-
ции Бугач установлена скульптура 
казака, держащего в руке грамо-
ту с текстом присяги на верность 
Отечеству. Она напоминает о на-
ходившейся здесь в XIX веке ка-
зачьей станице, где жили казаки 
Енисейского войска, охранявшие 
проходившую по этим местам 
границу старого города. 

Следующая скульптура Мак-
сима Старовойтова будет уста-
новлена на станции Снежница. 
Над воплощением ее образа сей-
час и работает художник.

О прошлом и настоящем
Фото Дорпрофжел на КрЖД

Есть за что!
Фото Дорпрофжел на ДВЖД

Руководитель Владивостокского филиала Дорпрофжел Наталья Лямина 

(справа) вручила профлидеру Наталье Кунделеевой заслуженную награду

Максим Старовойтов — увлеченный работой человек 
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Акция

Из чувства благодарности
Ирина Токарева,  
Дорпрофжел на СвЖД  

Екатеринбург

С репетиций «Вальса Побе-
ды» начал подготовку к 9 Мая 
Молодежный совет Дорпроф-
жел на Свердловской дороге. 

Акция проходит в третий раз, 
ее инициаторы — члены моло-
дежного совета Тюменского фи-
лиала Дорпрофжел Евгения Гур-
кина и Катарина Каргополова. Два 
раза в неделю железнодорожники 

собираются на репетиции. Ктото 
вальсирует со знанием дела, есть 
те, кто встал в пару впервые.

 «Танцевальной подготовки у 
меня нет, но не считаю главным 
здесь профессионализм, важнее 
настрой и желание выразить бла-
годарность тем, кто ковал Вели-
кую Победу», — говорит началь-
ник технического отдела службы 
пути Михаил Алехнович.

Как уточнила председатель 
Молодежного совета Дорпроф-
жел на СвЖД Наталья Благинина, 
главное — создать настроение. 

«Поэтому подбираются не слож-
ные, но красивые элементы, с ко-
торыми способны справиться и 
новички», — подчеркнула она.

Сегодня только в Екатеринбур-
ге тренируется 60 членов профсо-
юза. В Тюмени набор еще идет, и 
желающих намного больше, чем в 
прошлом году. «Мы будем высту-
пать на праздничном митинге, по-
священном чествованию ветера-
нов», — говорит инженер по экс-
плуатации технических средств 
Тюменского регионального цен-
тра связи, председатель Совета 
молодежи Екатеринбургской ди-
рекции связи Евгения Гуркина.

Досуг

Спешите видеть
Светлана Иванова,  
внеш. корр. «Сигнала»

Театрально-концертный зал 
«Центральный дом культуры 
железнодорожников» в Москве 
продолжает радовать зрителей 
творческими проектами.

29 апреля в Зеркальном зале 
состоится встреча с Народным 
артистом РСФСР Сергеем Нико-
ненко. 

На вечере «60 лет в строю» 
он расскажет о творческом пути 

актера, поделится малоизвест-
ными фактами своей профес-
сии. Такая встреча с артистом — 
шанс увидеть обратную сторону 
кино.

А 25 мая в Большом зале прой-
дет спектакль известного актера 
и режиссера, заслуженного ар-
тиста России Даниила Спиваков-
ского «Укрощение строптивой». 

Современное прочтение пье-
сы Уильяма Шекспира, захваты-
вающее буйство ярких эмоций и 
впечатлений не оставят зрителя 
равнодушным. 

История

Непубличный 
человек
Валерий Брок,  
внеш. корр. «Сигнала»

О полковнике госбезопасно-
сти Леониде Квасникове широ-
кая публика узнала только ког-
да ему присвоили звание Героя 
России, то есть после смерти. И 
это, в общем, понятно — работа 
во внешней разведке в рекламе 
не нуждается. Квасников по су-
ти — основатель советской на-
учно-технической разведки и 
атомного шпионажа… Зато те-
перь ему на здании тульского 
локомотивного депо, где в мо-
лодости он работал машини-
стом, висит мемориальная до-
ска.

Квасников родился в 1905 
году в Узловой Тульской губер-
нии в семье железнодорожного 
рабочего. 17летним парнем он 
«обкатал» себя в качестве чер-
норабочего на строительстве 
железнодорожного моста в Пен-
зе, а в 1923м поступил в Туле в 
Проф техшколу Наркомата пу-
тей сообщения, по окончании 
которой работал сначала по-
мощником машиниста, а потом 
машинистом паровоза и техни-
комчертежником. С 1930 года 
Квасников учился на механиче-
ском факультете «Менделеев-
ки», чуть позже вместе с другими 
студентамимеханиками был пе-
реведен в Московский институт 
химического машиностроения, 
который окончил с отличием.

В дальнейшем Квасников 
трудился инженером на Черно-
реченском химзаводе в Дзер-
жинске, где придумал новый 
автоматизированный способ 
снаряжения боеприпасов. Впол-
не возможно, он со временем 
стал бы выдающимся ученым, но 
судьба вновь круто повернулась: 
в 1938 году Леонида Романови-
ча пригласили в Школу военной 
разведки. После ее окончания он 
— замначальника отдела науч-
нотехнической разведки Глав-
ного управления госбезопас-
ности НКВД, а с 1941го — глава 
отдела.

В 1943 году Квасникова на-
правили в НьюЙорк заместите-
лем резидента по научнотехни-
ческой разведке. Он руководил 

сбором данных об американском 
атомном проекте. Качество и 
объем информации, получен-
ной Квасниковым от источников 
в Англии, США и Канаде, труд-
но переоценить: сегодня досто-
верно известно, что первая со-
ветская атомная бомба РДС1 до 
мельчайших подробностей была 
скопирована с американской, 
сброшенной на Нагасаки. Благо-
даря разведчикам, она была со-
здана ударными темпами — все-
го за четыре года.

В ноябре 1945 года Квасников 
был отозван в Москву в связи с 
предательством шифровальщи-
ка советской резидентуры в От-
таве Игоря Гузенко. По возвра-
щении в Москву он был в резер-
ве 1го Управления НКГБ СССР 
(с декабря 1945 года по февраль 
1946го). Потом до своего уволь-
нения служил в научнотехниче-
ской разведке, курировал созда-
ние советской атомной бомбы. С 
декабря 1966 года — в отставке.

В Узловой именем Кваснико-
ва названа школа, в которой он 
учился, на учебном заведении 
установлена мемориальная до-
ска. В краеведческом музее го-
рода Узловая есть раздел, посвя-
щенный Леониду Квасникову. 

В 2016 году на экраны вышел 
документальный фильм «Фун-
даментальная разведка. Леонид 
Квасников». Два года назад в го-
роде Узловая создан сквер Раз-
ведчиков, в котором установлен 
бюст Квасникова, а также другой 
легендарной разведчице — Зои 
Воскресенской (Рыбкиной). Ну и, 
естественно, мемориальная до-
ска в депо Тула, установленная в 
2013 году.

Ответы на сканворд, опубликованный в № 13

По горизонтали: Скопа. Голод. Минск. Затея. Проводник. Домен. Жало. Чалма. Милан. Ошеек. Буки. Обод. 
Недра. Обжим. Ника. Кок. Ван. Сайт. Хибара. Бес. Нуга. Блик. Гул. Карета. Нюня. Товарищ. Кук. Секьюрити. Гурт. 
Раж. Смешок. Альпинист. Лида.
По вертикали: Потап. Родео. Куинджи. Пастила. Тромбон. Явь. Волшебник. Вече. Наладка. Контакт. 
Накомарник. Ауди. Мина. Рой. Ива. Наука. Багет. Сплав. Ванесса. Бинокль. Утопист. Ангел. Щётка. Кюри. Уран. 
Кижи. Уши. Род.

Составил Алексей Пискунов
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Председатели ППО Тындинской и Беркакитской дистанций пути Алла 
Медведева и Тындинской дистанции инженерных сооружений Анна 
Соболева провели «Веселые старты» для детей членов профсоюза  

Экскурсию на экоферму «Смородинский барашек» организовал профком 
больницы «РЖД-Медицина» г. Ульяновск»

В Московско-Курском регионе МЖД открылся спортивный клуб для подготовки к гонкам с 
препятствиями. Его участники приступили к первым тренировкам 

Работники эксплуатационного локомотивного депо Новокузнецк ЗСЖД изготовили и 
разместили на деревьях скворечники и кормушки для птиц 

Учеников средней школы Медвежьегорска познакомили с работой пожарного поезда на Октябрьской железной 
дороге

В честь празднования Дня космонавтики Молодежный совет Иркутского филиала Дорпрофжел на ВСЖД провел 
с дошкольниками мастер-класс «Ближе к звездам»


